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Этот телефонный звонок в редакции раздался на другой 
день после выхода нашей газеты с опубликованным 
материалом «Поверить и простить?». 

- Это на каком основании вы защищаете подонков? - спросил 
строгий женский голос- Ведь от малолетних преступников просто 
житья нам нет. Недавно они встретили моего внука на улице Э н 
гельса и избили его. До этого, мужа, семидесятилетнего старика, 
ограбили. Забрали у него деньги, золотое кольцо. 

- Их уничтожать надо, а вы о какой-то вере и прощении говори
те, - распалялась женщина. 

- Не понял? О каком таком уничтожении вы говорите? - пе
респросил я. 

- О самом обыкновенном, - не задумываясь, ответила звонив
шая,- вывести их всех на площадь и прилюдно казнить, чтобы дру
гим неповадно было воровать и измываться над людьми. 

- Но они же дети, - пробовал возражать я, - наши с вами осту
пившиеся, но не совсем потерянные дети, которые не с неба свали
лись, а родились в наших семьях, растут среди нас. Может, не стоит 
винить их полностью за то, что они идут на улицу воровать, зани
маться грабежом? 

- Вы бросьте заниматься этой гнилой философией, — сразила 
меня почти наповал собеседница. - Вот такие как вы и цацкаются с 
ними. Все уговариваете: не воруй, не хулигань. Жесткая рука на та
ких, как вы., и малолетних преступников нужна, чтобы поставить на 
место. При Сталине такого бы не было бардака, - закончила она не
довольным голосом разговор и бросила трубку. 

Честно сказать, я опешил. Нет. не от слов «нужна жесткая рука», 
«при Сталине такого бы не было» и т. д. Это мы уже слышали. Не 
удивился и тому, что звонившая явно захватила «лучшие» годы прав
ления вождя всех племен и народов и на самом деле считает их 
лучшими годами своей жизни. Поразили другие слова: вывести м а 
лолеток на площадь и казнить прилюдно, чтобы другие испугались и 
стали примерными мальчиками и девочками. Как-то жутковато ста
ло на душе от тех картинок на площади, которые нарисовала пожи
лая, очевидно, женщина, а я их представил наяву. Эх, люди, люди! До 
чего же мы падаем так низко, если за личную обиду жаждем самой 
настоящей крови! Неужели мы до сих пор не уяснили себе, что ж е 
стокость порождает ответную реакцию, а озлобленность обязатель
но обернется злом? Да, всех преступников: и малолетних, и закоре
нелых жалеть не стоит, но не до такой же степени ненавидеть, чтобы 
требовать физической расправы, полного истребления? 

Почему-то подумалось о наших доброте, милосердии. Помните, 
как красиво мы говорили обо всем этом еще в недалеком прошлом? 
Вроде бы и активно проявляли души прекрасные порывы: отправляли 
деньги и вещи пострадавшим от стихийных бедствий, сдавали кровь 
больным, перечисляли дневные заработки во всевозможные фонды • 
милосердия. Куда все это подевалось? Или все, что связано с соци
ализмом, надо перечеркнуть и забыть навсегда? Сомневаюсь я в 
правоте этого утверждения и, думаю, что в своих, сомнениях н5 оди
нок. . \ 

Не так давно «Известия» опубликовали итоги опроса, большинст
во участников которого убеждены, что живут сейчас среди недобрых 
людей. 17 процентов респондентов назвали окружающих их очень 
злыми людьми, 22 процента - злыми в значительной мере. Специа
листы-психологи это явление связывают с захлестнувшим нас во 
всех сферах жизни кризисом, переоценкой нравственных ценностей. 
Но тем не менее свет и сейчас не без добрых людей. Помнится, как 
после опубликованного в нашей газете письма одинокой женщины, 
сотни горожан откликнулись на зов помощи, помогли и продуктами 
питания и необходимыми вещами попавшей в беду семье. Думаю, 
что снисхождение, участливость, а не цацканье, о котором говорила 
звонившая женщина, необходимы и по отношению к окупившимся 
людям. 

Но вернемся к статье «Поверить и простить?»^ Ее автор довсе не 
оправдывает противоправные действия подросткбв: нарушен закон, а 
за это надо отвечать. Хотелось напомнить родителям о их. личной 
ответственности, которую они несут за воспитание своих детей. От
ветственности перед обществом, перед самим собой,- так как ре
зультат этого воспитания в первую очередь, отразится на нашем с 
вами благополучии и благополучии всего общества. Мы привыкли, 
что за нас кто-то думает, беспокоится об устройстве жизни. Ждем 
до неизвестно какой звезды, когда кто-то решит все наши пробле
мы, в том числе и в воспитании детей. Пришла,пора понять, наконец, 
что это время уже ушло безвозвратно. Надо самим думать о себе, о 
будущем своих детей и, как говорится, засучив рукава, действовать. 
Помните слова великого комбинатора Бендера насчет того,,кто дол
жен спасать утопающих? Это юмор, а если говорить серьезно, то 
постарайтесь воспитать своего сына или дочь такими, чтобы можно 
было опереться на них в трудную минуту, чтобы они стали полезны
ми для общества людьми. 

...И О людях 
не забудьте 
Внимательно мы следим за теми изменениями, которые 
происходят на комбинате. Да что там следим - зачастую 
на себе, на делах цеха и бригады, собственном 
благополучии чувствуем, как идут экономические 
реформы, насколько эффективны или, наоборот, 
непродуманны оказываются те или иные решения 
нашего руководства по выходу комбината из кризиса. 
Скажу сразу, что в целом направление выбрано 
правильное: техническое перевооружение 
производственных мощностей должно обеспечить 
выпуск такой продукции, которая найдет себе рынки 
сбыта, поправит финансовое положение комбината. 
Конечно, хотелось как-то ускорить этот процесс, но тут 
намечены такие дела, что их, как говорится, с кондачка 
не «возьмешь». 

С пониманием мы от
носимся к политике ком
бината по сохранению 
имеющихся и созданию 
новых рабочих мест. Р е 
шение этой проблемы, по 
всей видимости, растяну
то на долгие годы. Хотя, 
если судить по темпам 
сокращения производства, 
то по необходимости 
пришлось бы увольняться 

многим рабочим. Но каково сейчас оказаться допустим, главе семьи 
без работы, и без средств на жизнь? Страшно об этом подумать. У 
нас же реальной угрозы быть уволенным по сокращению штатов по
ка нет. 

Правда, и без этого редеют ряды квалифицированных рабочих. 
Есть, которые увольняются по собственному, желанию, уходят на 
пенсию. У нас в цехе, например, до сих пор помнят об ушедшем на 
заслуженный отдых Василии Ивановиче Медведеве. Вот уж дейст
вительно правильный человек, отличный специалист, советов, умелых 
рук которого порой не хватает и сейчас. Кого-то стали не устраивать 
условия труда, кто-то имеет возможность поменять профессию и 
найти такое производство, где выше заработки. Лично я считаю, что 
это право каждого выбирать место работы. Но если уж ты остался в 
цехе, то надо работать, а не толкаться в курилке или отсиживаться 
где-нибудь в закутке и при случае жаловаться на маленькие зара
ботки. 

Словом, общие контуры перемен на комбинате заметны. О них и в 
газете часто пишут, и на разных собраниях говорят. Только вот когда 
дело доходит до бригады, до рабочего места все реформы как бы 
растворяются в пространстве, оставаясь на уровне благих намерений. 
Нам говорят - надо повышать производительность труда. А кто про
тив этого? Но дайте такое количество металла, чтобы прокатчики ра 
ботали на полную нагрузку всю смену. Уже ноябрь прошел, и мы 
можем на пальцах пересчитать те дни, когда вальцовщики трудились 
по настоящему, а не по урезанному графику. О какой производи
тельности и высоких заработках можно говорить, если нет основного 
- сырья? 

Случаются задержки и по вине травильного отделения нашего 
цеха. Бывает, что и металлопрокат есть, но гидравлика забарахлила-
и снова простой. Дело в том, что в «травилке» почти не осталось 
опытных рабочих, как впрочем и в бригаде электриков; которая зани
мается техническим обслуживанием и ремонтом гидравлического 
оборудования Нам предлагают зарабатывать деньги, так сказать, на 
стороне: собирать металлолом, ремонтировать помещение цеха и 
тд. Лично я считаю, что это не лучший выход из лоложения. Наш 
вклад в повышение производительности труда, пополнение фонда 
заработной платы будет значительней, если мы будем работать без 
вынужденных перекуров на своих основных рабочих местах. 

Больным остается вопрос о сроках выплаты заработка. Уж сколько 
об этом переговорено, сколько было обещаний, что и вспоминать не 
хочется. Очевидно, этот вопрос надо как следует продувать в цехо
вых комитетах профсоюза и внести его на общекомбинатовское с о 
брание по принятию коллективного договора на будущий год. Мно
гие сейчас высказывают мысль об индексации просроченной зара
ботной платы. Здесь надо использовать все возможности по соци
альной защите рабочих, предоставленные нашими законами. 

Не сомневаюсь я что придет время когда все проблемы будут 
решены и производственный конвейер заработает. Только вот воз
никают сомнения что опять не будет сбоев. Уходят из нашего да и 
других цехов опытные рабочие на пенсию. Рассчитываются и те,' кто 
имеют высокую квалификацию. Молодежь, которая приходит на их 
место, не имеет навыков, ей, как правило, надо год-два для того, 
чтобы прочно занять свое рабочее место. Естественно, что без опыт
ных наставников им придется сложнее. Но и это еще не все. У ны
нешних молодых рабочих нет уверенности, что, работая на комбина
те, они будут иметь квартиры, купят мебель, телевизор и все ос 
тальное, что нужно для нормальной жизни. 

В нашей бригаде, например, сейчас работают двое парней. Наме
рения остаться в цехе, вроде бы, у них серьезные. Один из них с о 
бирается жениться но вот с жильем, как говорится нет никаких 
просветов. Вряд ли они смогут купить себе квартиры при нынешних 
заработках и ценах на жилье. Вот и выбирай: то ли ищи новую рабо
ту, где можно разжиться квартирой и мебелью, то ли иди занимать
ся торговлей на «барахолке». В любом случае в проигрыше будет 
производство. И перед такими проблемами стоят парни не только 
нашего цеха. Перспектив на обустройство жизни нет у большинства 
молодых рабочих Может, будет громко сказано, но весьма туманны 
в таком случае перспективы и в целом нашего комбината 

Еще раз хочу сказать, что я не сомневаюсь в необходимости тех 
экономических реформ, которые проходят сейчас на комбинате. Но 
почему-то в стороне оказываются заботы тех ради кого все эти ре
формы проводятся Не занесло бы нас в сторону при таком раскла
де. 

Анатолий ЛУКИН, 
старший вальцовщик ЛПЦ № 5. 

Дивиденды: 
• • • « ш\Ш ШШ К т 

количесжво 
качества 

На собрании акционеров было решено дивиденды на приви
легированные акции АО ММК выплачивать с мая 1994 года. Мне 
же дивиденды были переведены в «Промстройбанк» лишь в сен
тябре. Только с этого месяца банк стал начислять на них про
центы. Объясните, пожалуйста, по справедливости ли обошлись с 
нами в данном случае? Ведь акционеры за эти четыре месяца 
потеряли немалые деньпл. 

С. СМИРНОВ 
Подобных писем с просьбой рассказать о выплате дивидендов, 

правах и обязанностях акционеров в редакцию нашей газеты посту
пает немало. Чтобы получить на все вопросы квалифицированные 
ответы, мы обратились к специалистам комбината. 

Прежде всего, остановимся на том, как определен законодатель
ством Российской Федерации порядок выплаты дивидендов по ак
циям акционерных обществ. Как сказано в Положении «О порядке 
выплаты дивидендов по акциям и процентов по облигациям», диви
дендом является часть чистой прибыли акционерного общества, 
подлежащая распределению среди акционеров, приходящаяся на 
одну простую или привилегированную акцию. Чистая прибыль, на
правляемая на выплату дивидендов, распределяется между акцио
нерами пропорционально числу и виду принадлежащих им акций. 

В этом же документе говорится, что размер окончательного д и 
виденда, приходящегося на одну простую акцию, объявляется о б 
щим собранием акционеров по результатам года с учетом выплаты 
промежуточных дивидендов по предложению совета директоров 
общества. Надо обратить внимание, что размер окончательного д и 
виденда не может быть больше рекомендованного советом дирек
торов, но может быть уменьшен общим собранием акционеров. 
Фиксированный дивиденд по привилегированным ациям устанавли
вается общестом при их выпуске. 

При выплате дивидендов в первую очередь выплачиваются диви
денды по привилегированным ациям, затем по простым акциям. При 
наличии прибыли, достаточной для выплаты фиксированных диви
дендов по привилегированным акциям, общество не вправе отказать 
держателям указанных акций в выплате дивидендов. 

В положении сказано, что совету директоров и общему собранию 
акционеров запрещается объявлять и выплачивать дивиденды, если 
общество неплатежеспособно либо может стать таковым после вы
платы дивидендов. Если в годовом балансе общества имеются убыт
ки, то совет директоров или общее собрание акционеров не вправе 
объявлять и выплачивать дивиденды по акциям до тех пор, пока 
убытки не будут покрыты или не будет уменьшен уставный капитал 
(фонд) общества. На дивиденд имеют право акции, приобретенные 
не позднее чем за 30 дней до официально объявленной даты его 
выплаты. По решению совета директоров или общего собрания ак
ционеров дивиденд может выплачиваться акциями (капитализация 
прибыли), облигациями и товарами. Необходимо знать, что дивиден
ды облагаются налогом независимо от формы выплаты их в соответ
ствии с действующим налоговым законодательством. В случае вы
платы дивидендов товарами величина дивиденда, исчисляемая для 
налогообложения, определяется, исходя из фактических цен приоб
ретения товаров. Общество объявляет размер дивиденда без учета 
налогов с них. Акционерное общество открытого типа публикует 
данные о размере выплачиваемых дивидендов в средствах массовой 
информации. 

Еще одна важная деталь: если по поручению клиента управление 
акциями осуществляется инвестиционной фирмой, то дивиденды 
выплачиваются держателю акций за минусом вознаграждения инве
стиционной фирме, размер которого определяется в договоре кли
ентом. Акционерное общество, самостоятельно выплачивающее д и 
виденды, или выплачивающий их банк-агент выступают агентами го
сударства по сбору налогов у источников и выплачивают дивиденды 
акционерам за вычетом соответствующих налогов. 

А теперь по существу заданного С. Смирновым вопроса. По не-
выплачиваемым и неполученным дивидендам проценты не начисля
ются. Акционер вправе требовать выплаты неполученных дивидендов 
независимо от срока образования задолженности. Дивиденд, не вос
требованный владельцем или его законным правопреемником или 
наследником в установленные для истечения исковой давности сро
ки, перечисляется в доход республиканского бюджета. Так сказано в 
названном выше положении «О порядке выплаты дивидендов по ак
циям и процентов по облигациям...» 

По балансу 1993 года АО ММК имело прибыль, исходя из кото
рой собрание акционеров приняло решение о выплате дивидендов 
по привилегированным акциям в размере 572 процента от номи
нальной стоимости акции. Но на деле оказалось, что эта прибыль 
имелась лишь на бумаге, которую определяют финансовые органы. 
Дело в том, что не все затраты общества могут быть отнесены на 
себестоимость, а те, что отнесены, исчисляются по ценам их приоб
ретения. При длительном производственном цикле, от покупки 
сырья до поступления средств на расчетный счет проходит 4 - 6 м е 
сяцев. При нынешних темпах инфляции полученной выручки недо
статочно для оплаты сырья нового производственного цикла даже в 
том случае, если расходуется и прибыль. Налоги же берутся в пол
ном объеме. 

Значительный рост цен на энергоресурсы во второй половине 
1993 года привел к быстрому росту цен на металлургическое сырье. 
В результате во втором квартале 1994 года, когда наступил срок 
выплаты дивидендов, перед комбинатом встал вопрос: либо выпла
тить дивиденды акционерам и не произвести оплату поставок сырья, 
а это значит остановить комбинат и всех трудящихся сделать безра
ботными... 

В этих непростых условиях было решено производить выплату 
дивидендов по мере поступления средств. Первые перечисления 
банку-агенту были сделаны в мае 1994 года. Эти средства были з а 
числены на расчетные счета пенсионеров АО ММК. Затем, по мере 
поступления средств - работникам основных цехов и в последнюю 
очередь - управлению комбината. 
" Строго следуя закону, акционеры имеют право востребовать по

ложенные дивиденды в мае. При отсутствии средств на выплату д и 
видендов общество должно продать свое имущество, чтобы рассчи
таться с акционерами. Но если мы продадим доменную4 печь, то ка
ким образом будем зарабатывать деньги в будущем? 

' Следует обратить внимание акционеров и на выдержку из поло
жения «О порядке выплаты дивидендов...», где ясно записано, что 
обществу запрещено выплачивать дивиденды, если оно неплатеже
способно или может стать таковым после выплаты дивидендов. 

И последнее. Об индексировании задержки выплаты дивидендов. 
У акционерного общества не было средств на своевременную вы
плату дивидендов, исходя из финансового состояния не появились 
они и в настоящее время. Индексировать задержку выплаты диви
дендов - это загонять комбинат в финансовую яму. ^ 


